

Reservados los derechos de la edición y la impresión de los artículos de la sección de la mañana y de los de la noche a los centros de la imprenta.

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España	1.00
Extranjero (Unión Postal)	1.50
Número suelto	5 cts.
Id. atrasado	10 cts.

LA ACTUALIDAD

Poesías de

Lorenzo Ribes

El alma de Mallorca, aristocráticamente vestida florece en las páginas del libro del joven *mestre en gay saber* don Lorenzo Ribes Campins.

Su libro de poesías constituye, ya lo dijimos, un verdadero acontecimiento en los fastos de nuestra literatura, puesto que el autor es, de entre los jóvenes, la más alta representación de la poesía mallorquina y la primera figura de esa escuela que ha jugado papel importantísimo en el renacimiento literario catalán, no sólo con la adquisición, sino por aclamación de la intelectualidad de Cataluña.

El prodigio espectáculo de la exuberante naturaleza de Mallorca fué la primera fuente de inspiración para el poeta cuya cuna merecieron las auras perfumadas de nuestra poesía; inspiración que luego, más tarde, en la ciudad, y a medida que el poeta fué aumentando el caudal de sus conocimientos y de su cultura, hoy muy vasta, adquirió mayores vuelos y se fué a la par depurando de cada vez más.

El trato frecuente con los clásicos de la antigüedad ha, sin duda, contribuido no poco a la brillantez y a la exuberancia de los pensamientos vertidos en las cinceladas estrofas de nuestro poeta.

La influencia de las modernas escuelas, la técnica de los procedimientos nuevos, se revela en las poesías de Ribes, en esa exquisitez y en esos refinamientos que le son peculiares, pero sereno siempre y bien lastrado, no se dejó llevar jamás de las exageraciones lamentables que encierran en sí mismas el germen de la decadencia de las escuelas que las ostentan en su bandera.

Una impecable elegancia en la dición y en las imágenes caracteriza la producción de Ribes y trasciende más íntimamente a sus composiciones más íntimamente payesas, tales como *Galilea lloch ventós...* y *Pastoret de sa pallisa...* dos de las más inspiradas del libro, pero a las que supera sin duda la intitulada *Mes amunt*, en la que sobre la severidad del agreste fondo, teje el autor una de sus más sugestivas y psicológicas composiciones.

Con frecuencia la lira del poeta tiene resonancias sublimes como en la poesía *Aun crucifici b'santí* cuya lectura causa una emoción religiosa tan intensa que llega hasta el escalofrío.

Pero sería muy larga la lista si habíamos de enumerar aquí cada una de las bellezas y todos los grandes aciertos que encierran las páginas de este libro que pudo el autor modestamente intitular *aplech de poesies juvenils* pero que en realidad es ya la obra depurada de un maestro en el arte difícil de la poesía.

Lleva la obra un hermoso prólogo del eximio vate y maestro don Juan Aleover, en el que demuestra haber leído con fruición el libro de poesías que prologa. Con decir esto queda hecho el elogio del libro, pues sabido es cuan exquisito y exigente paladar tiene en materias literarias el autor de *La Serra*.

Con poetas como Ribes, Mallorca podrá conservar el puesto envidiable que alcanzó en la literatura catalana.

COLABORACION

De la vida

agradable

El buen ejemplo

El alcalde de Madrid proyecta gravar el impuesto sobre espectáculos. Lo aumentó ya el señor Rodríguez ex-ministro de Hacienda. Protestaron entonces los empresarios, y hasta creo que hubo cierre de teatros y cines. Pero la indignación no llegó a más. A los dos o tres días reanudáronse las funciones; y el público, pagó resignadamente el impuesto.

Animado por tal benevolencia, el alcalde pretende ahora explicar la ubre. Y hace muy bien. De

algún modo hay que vivir. La corte de las Españas no puede ni debe pasar por los ahogos de cualquier villorrio de esos donde el arca es un mueble decorativo.

La cuestión estriba en que el público no se declare en huelga. El día que los contribuyentes acuerden quedarse en casa a jugar al tute ¡yo no sé como se las van a arreglar nuestros sabios administradores!

Hay que dar la razón a los viejos enamorados del tiempo pasado. Vivimos hoy peor que ayer. En la época de Fernando el Desdorado celebrábase corridas de toros y otras francachelas públicas organizadas para que el pueblo olvidase los infortunios de la patria y los desastrosos de los gobernantes. Hoy ni eso nos queda.

Los tiempos no mejoran ni los espectáculos, que podrían mitigar nuestras tristezas, se ponen por las nubes. Madrid tiene aún el Congreso pero ¿qué haremos nosotros los del rincón provinciano...?

La tentativa del alcalde de Madrid es muy significativa. Se quiere gravar el impuesto sobre teatros y cines. Lo cual revela un profundo espíritu de justicia y un ferviente amor a las artes. El cine ha matado al teatro; y ahora, cuando llega la ocasión de contribuir a las cargas públicas, el teatro se ve equiparado al cine, ¡y quien sabe si tributará más que este por ser de categoría más elevada!

Por lo demás el ejemplo del municipio de Madrid es de lo más edificante que hay en la Administración española. En poco tiempo, y a pesar de las variaciones y sucesivas garras de que goza, el municipio de Madrid ha gastado varios empréstitos y anticipos otorgados por el erario de la nación. Así se explica que las provincias y los municipios vayan a la bancarrota. ¿Quién duda que en el desbarajuste que reina en la administración de Barcelona influye, en gran manera esa leñidad que ampara la desorientación y crónica del municipio de Madrid? Es que el Gobierno desampararía, en trance de apuros a esta ciudad de Cataluña, orgullo de España?

Miguel SARMIENTO.
Barcelona 21 Enero 1913.

Lecturas y Comentarios

Un caballo histórico.—Una nueva república.—Los buenos amigos.

«La Figura» de París dedica un recuerdo al caballo que montaba el capitán de Corcoran M. Schenider, cuando este daba escolta a Su Majestad el rey Don Alfonso XIII y M. Loubet, en el momento en que un anarquista arrojó una bomba al pasar el carruaje que conducía a ambos jefes de Estado por la calle de Rohan.

Era un caballo histórico en cierto modo —dice «La Figura»— pues cuando la explosión de la bomba resultó herido por varios pedruzcos de hierro, que le quedaron dentro del cuerpo.

Los veterinarios no consideraron conveniente su extracción, y el caballo inválido siguió siendo alimentado en el cuartel.

Así ha continuado el caballo del capitán Schenider, hasta hace pocos días, que ha muerto en las cuadras del 12.º regimiento de Corcoran.

Comunican de Londres que el sábado último celebraron en el ministerio de Negocios Extranjeros una conferencia el ministro de Estado sir Edward Grey y los embajadores de Alemania, Francia, Italia, Rusia, y Austria-Hungría, acordándose en ella la creación en Europa de una nueva república.

Se decidió en efecto que el Monte Atos no pertenecía ni al Estado balcánico ni a ninguna potencia europea, sino que sea un Estado independiente bajo el régimen republicano, gobernado por los monjes y bajo el protectorado de todos los reinos ortodoxos balcánicos.

Nada de extraño tendría que a los citados reinos ortodoxos balcánicos de la nueva república se sumaran Rusia y Rumanía.

Tendrá también la república un pequeño ejército protector y estará al frente del Gobierno de la misma el patriarca Esmirna, que durante mucho tiempo ha sido «virtualmente» el soberano o jefe de la Iglesia Ortodoxa en el Cercano Oriente.

La buena sociedad de Londres está muy divertida con la pequeña aventura acaecida a una bellísima actriz que hace poco se casó con un hombre de mundo, muy rico y enamorado.

Pocos días hace la joven esposa se sintió fatigada, y el marido salió solo para dar una vuelta de media hora, hasta las cuatro, según dijo al despedirse.

Sonaron las seis, las ocho, y el marido sin parecer, llegó la hora de cenar, y a las diez de la noche, como a las doce, no se habían recibido noticias del pasajero.

A las once de la madrugada, asustada por la inquietud la esposa, envió a un criado al puesto más próximo del teatro preguntando a sus amigos de su marido, camaradas del Circolo, que habitaban en las cercanías de su residencia «campestre», con el siguiente telegrama: «Harry está en su casa?»

Per último, a las seis de la mañana, en una carreta, entre las astillas del automóvil, volvió el marido con leves contusiones producidas en un accidente, no grave, por fortuna.

Pocos momentos después de la vuelta del marido recibió la señora constatación de los seis telegramas que había dirigido; ni uno sólo quedó por contestar.

Ya tranquilizada la señora, fué leyendo los telegramas de contestación.

Decía el primero: «¡Tranquilízate, no ocurre nada. Harry está en mi casa.»—«Walsler.»

El segundo: «No es alarmista, Harry se ha quedado a pasar la noche aquí.»—«William.»

El tercer: «Harry está conmigo desde ayer tarde.»—«Reerta.»

Y así contestaron los seis camaradas dando pruebas de ser buenos compadres, y creando una situación que con gusto ofrecemos a nuestros autores cómicos.

Artículos

Revista teatral

La «Habenera».

En la Scala se ha estrenado este invierno la ópera del compositor francés Laparra, titulada *La Habenera*. Por suponerse de asunto español merece que le recordemos.

Es una obra basada sobre un trágico asunto, que empieza con un fratricidio y acaba en un cementerio, el día de Animas.

Dice el autor que *La Habenera* fué pensada y esbozada en Madrid en 1900, a consecuencia de la viva impresión que le produjo, visitando con su hermano William, el campo santo de San Isidro, el día de Animas. Durante dos años la siguió trabajando en Bordagain, población vasca, teniendo su gabinete de trabajo en un viejo torreón abandonado fuera de la población. Ocho años antes se había cometido un horrible crimen, una historia de homicidio que quedó sin vengar, pues no se dió jamás con el culpable. Finalmente, *La Habenera* adquirió su forma definitiva en Burgos. Y Laparra sigue diciendo:

«El público francés está acostumbrado a ver a España a través de *Carmen*. No quiero decir que la España de *Carmen* no sea la verdadera, pero hay dos Españas: la una, la Andalucía, la España del Mediodía, la de *Carmen*, tan violenta, apasionada y sanguinaria como la de Castilla, pero más alegre y viva, y con más castañuelas. Otra, la del Norte, Castilla. Las planicies de Castilla son más severas, su clima más rudo, la tierra avara produce gentes más graves y más tristes, y ésta es la España que yo he reproducido en *La Habenera*.

Los trajes y decoraciones, dibujados sobre el terreno, son del hermano del compositor.

No sabemos hasta que punto ha sabido ser exacto el músico francés en sus visiones hispanas.

Según la impresión de la crítica, milanesa, la ópera se dirige a los sentidos, confundiendo el éxito a los efectos y no al valor intrínseco de sus elementos constitutivos. Examinada en detalle por un músico, encontraría pocas ideas musicales, y éstas pobres; la táctica, imaginante; los colores instrumentales, rudimentarios; la orquesta, reducida a una gran guitarra. Su opinión sería que lo que tenía delante era la obra de un aficionado.

Pero, considerado después que esta desnudez y simplicidad son perfectamente buscadas y obedecen a un plan preconcebido, habría de modificar sus conclusiones. En ese predominio del blanco y negro, hay un esfuerzo grande para dar la realización óptica de esa España vista por Laparra.

El éxito no ha sido decisivamente entusiasta.

EN PRO DEL TURISMO

En el Congreso del Turismo celebrado en Madrid se tomaron importantes acuerdos.

La sección 10.ª votó las siguientes conclusiones que han de ser leídas con interés en Mallorca, donde son tantos los que se preocupan del fomento del turismo:

Medidas que pudieran adoptarse para conservar el carácter de las ciudades artísticas ó para acrecentarlo, si esto se juzga conveniente

«Considerando que la conservación de los monumentos presenta un interés histórico, arquitectónico y artístico internacional de primer orden, y que así también es de extraordinaria importancia conservar el carácter del paisaje; que no basta conservar las riquezas monumentales naturales y artísticas; que conviene conservar en las ciudades ó algunos de sus barrios el carácter típico; que es necesario evitar la construcción de edificios de aspectos que no armonicen entre sí; que conviene impedir que motivos de orden particular perjudiquen al interés general, el Congreso emite los siguientes votos:

1.º En las escuelas públicas y privadas y en los centros literarios y artísticos y turísticos, para hacer resaltar el interés tradicional de las cosas locales.

2.º La publicación de leyes generales y municipales que aseguren la conservación e impidan la destrucción de las construcciones características de valor histórico, artístico y pintoresco.

En España, al objeto de impedir la exportación de obras artísticas, y el cambio de emplazamiento de los monumentos, bastaría con que llegase a ser aprobada por el Senado la ley de 20 de enero de 1909, sancionada por el Congreso de diputados, y que el derecho de tanteo y retracto que ésta establece a favor del Estado se haga extensivo a las Diputaciones y Ayun-

tamientos; en consecuencia, el Congreso emite el voto siguiente: Solicitar del Gobierno de S. M. la aprobación de esta ley de 20 de Enero de 1909 y la publicación de otra en que se haga extensivo el derecho de tanteo y retracto a los Ayuntamientos y Diputaciones.

3.º Conveniencia de la declaración de monumentos nacionales de las calles, barrios y hasta ciudades enteras que reúnan condiciones de belleza y carácter arqueológico, con el fin de conservar su interés desde el punto de vista del turismo, por las consecuencias que al efecto han de producir aquellas declaraciones.

Los edificios que utiliza el turismo ó que contribuyen a la atracción de forasteros, ¿deben caracterizarse por un estilo esencialmente moderno, ó inspirarse en los estilos tradicionales de las naciones?

El Congreso formula las conclusiones siguientes:

Que cada país debe buscar las inspiraciones de su producción arquitectónica en sus tradiciones, estudiando especialmente los monumentos en que el alma de cada nación ha puesto su personalidad en evidencia modificando las influencias extrañas.

Que la arquitectura del turismo debe señalarse muy especialmente por los caracteres personales del país, buscando como fuentes de su inspiración los lugares en que aquellos se manifiestan más íntimamente.

Que el arte rural constituya una copiosa fuente de caracteres para el arte nacional.

Que la tradición pueda ser inspiradora de movimientos progresivos trascendentales y llegar a inspirar un estilo nacional absolutamente moderno.

Medidas más urgentes y de carácter general que los Municipios pudieran llevar rápidamente a las Ordenanzas Municipales para embellecer las ciudades hacerlas atractivas

El Congreso opina que en general no deben llevarse a las Ordenanzas municipales, en cuanto se refiere a reglamentación de las construcciones, adiciones de ningún género, sino antes bien simplificaciones que permitan a las iniciativas privadas mayores desarrollos en sentido artístico; y respecto a los múltiples problemas que para mejora y embellecimiento de las urbes tienen que resolver por sí las administraciones comunales, tampoco debe fijarse en la eficacia de las Ordenanzas municipales, ni demás disposiciones legales, sino en la competencia de los empleados de carácter técnico y artístico, asesorados por Juntas ó entidades formadas por personas que reúnan el mismo carácter, bajo la presidencia de los alcaldes.

La conservación de los monumentos arquitectónicos y de la riqueza artística como medio de atraer el turismo.—La catalogación y defensa de este patrimonio

Conclusiones.—Demostrado por la práctica que la conservación de los monumentos arquitectónicos y de la riqueza artística de un país es uno de los factores que más contribuyen al fomento del turismo, deben solicitarse de los Gobiernos medidas de protección y defensa de los patrimonios artísticos nacionales.

Igualmente deberá solicitarse del Estado y de las Corporaciones provinciales y municipales la formación y publicación de catálogos de monumentos arquitectónicos y de objetos artísticos, como medio de divulgar su conocimiento y de contribuir a su mejor custodia.

Del mismo modo deberá solicitarse del excelentísimo señor ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes la pronta publicación de los ya numerosos é importantes inventarios monumentales que existen en los archivos del ministerio por el medio y las condiciones más compatibles con los recursos económicos de que pueda disponer.

De análoga manera deberá recomendarse al ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes que, para la mencionada publicación, acepte las propuestas y cooperación de las Corporaciones provinciales y municipales, ó entidades locales y aun particulares que deseen acometerlas, siempre que se sometan a las reglas que con tal objeto dicte el ministerio.

La Elección de Presidente en Francia.—Recuerdos curiosos

La reunión de la Asamblea en Versalles ha hecho que los periódicos hayan seguido recordando anécdotas é incidentes ocurridos en las anteriores y de los que hemos recogido algunos de estos resúmenes. Hoy encontramos otros que, por resultar curiosos, vamos a transcribir.

Cuentase que el día en que fué elegido presidente Sadi Carnot (3 de diciembre de 1887), Julio Ferry, que se presentaba candidato, marchó a Versalles con su hermano y un amigo. La mañana era fría y nebulosa; a los poquísimos minutos de haberse puesto en marcha el carruaje en que iban, un hombre, en mangas de camisa y con la cabeza descubierta, hizo una seña al cochero para que se detuviera, y acercándose a la ventanilla, dijo: «Dispense usted, señor Ferry; no le había visto salir y quería expresarle mi deseo de que tenga suerte.»—«Gracias, amigo, contestó Ferry dándole un papetón de manos. Elocioche siguió su marcha el diputado que acompañaba a Ferry le dijo:—Vaya, esto es un buen presagio; ahí tiene usted un hombre del pueblo que no es enemigo suyo.—¡ES mi portero! contestó Ferry con melancólica ironía. El presagio no se confirmó, pues, como hemos dicho, el elegido fué Carnot.

El mismo día, hallándose almorzando en un restaurant de Versalles los parlamentarios que tenían que tomar

parte en la votación, se presentó en el comedor un diputado de aspecto tímido, vistiendo americana negra y pantalón a cuadros, que estuvo vagando un buen rato entre sus colegas en busca de un sitio donde colocarse para comer, lo que pudo conseguir gracias a que algunos periodistas le hicieron hueco en su mesa. El diputado habló muy poco, almorzó rápidamente y se marchó. Por la noche aquel diputado tímido era presidente de la república: era Sadi Carnot.

Félix Faure, el día en que fué elegido (1895), llegó tarde a la estación para ir a Versalles.—Se le ha escapado a usted el tren, le dijeron.—¡Bah! contestó, saldré en el otro, y como iré solo así podré meditar más a mis anchas.—En efecto, así podrá usted reflexionar y elegirnos un buen presidente.—Lo haré lo mejor que pueda y tendré la seguridad de que confío en traer esta noche un presidente perfecto. Cuando por la noche regresó, era él el presidente de la república.

El 17 de enero de 1906, en la reunión magna de las mayorías. M. Clemenceau obtuvo un voto para la presidencia de la república. Al día siguiente en Versalles recorría los pasillos mirando atentamente a cuantos encontraba.—¿Qué busca usted? le preguntaron.—Busco un hombre.—¿Cómo Diógenes?—Precisamente.—¿Y qué busca usted?—A mi elector. Al que votó por mí en la reunión magna. Como podéis suponer, le tengo por una buena persona y quiero hacerle votar por Fallières; y en cuanto a mí le diré que ya me ha elegido y esto me basta.

La Guardia Civil del puesto de Santa Margarita da cuenta de haber denunciado al Juez municipal de la misma a un individuo por infracción de la ley de caza.

El Juez de instrucción del distrito de la Catedral, cita, llama y emplaza a Jaime Garcías Oliver para que se presente en dicho Juzgado para notificarle la terminación del sumario que se le sigue por el delito de hurto de almendras.

Hurto de gaffinas

La guardia civil del puesto de Santa Margarita da cuenta de haber denunciado a un individuo presunto autor de haber sustraído varias aves de corral de una finca de aquel término municipal, las que vendió a un vecino de Ariáñ.

Dicho individuo con el atestado instruido al efecto fué puesto a disposición del Juzgado.

Por la corta de árboles

En Luchmayor la guardia civil detuvo a un joven presunto autor de haber cortado cierta cantidad de leñas de una finca de aquel término municipal, y haber trasplantado buena cantidad de almendros.

Curado

Ayer por la mañana tuvo que ser asistido en la casa de socorro un joven que presentaba una herida en el pectoral derecho por efectos de una caída.

Amago de incendio

En la mañana de ayer ocurrió un amago de incendio en un almacén de tratos viejos del ensanche.

Al percibirse de ello los vecinos avisaron al dueño y con la ayuda de aquellos lograron dominar el fuego a los pocos momentos, careciendo el hecho de importancia.

Consumos

En la Secretaría del Ayuntamiento de Manacor, se halla expuesto al público a efectos de reclamación el reparto de consumos aprobado por aquel Ayuntamiento para el corriente año.

Subasta

El día 24 de actual se celebrará en la planta baja de la Delegación de Hacienda, la subasta para la venta de un carro, una caballería y las guarderías de ésta, apresadas con tabaco de contrabando.

La subasta se verificará en un solo lote bajo el tipo de 303 pesetas.

Exámenes extraordinarios

Los exámenes extraordinarios para aquellos alumnos que no tienen solido, tendrán lugar el martes día 18 a las once, los de Caligrafía, Ética y Rudimentos de Derecho y Química General y a las doce, de dicho día los de Derecho Usual y Legislación Escolar del Magisterio.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Las obras de la calle de Colón

Por tercera vez estuvo ayer la Comisión de Obras a visitar el empedrado de la calle de Colón al objeto de proceder a la recepción provisional del mismo.

La Comisión encargó al Arquitecto que formule el correspondiente dictamen sobre el mismo.

Es posible que en la sesión próxima se de cuenta del dictamen de la Comisión sobre el particular para que el Ayuntamiento acuerde lo que proceda.

La vida del campo

Hemos recibido el tercer número de la importante revista de cultura é Industrias agrícolas que bajo la dirección de don Juan B. Ensenat aparece en Barcelona.

Entre otros interesantes grabados publica uno del valle de Sóller y otro de la bahía de Pollensa.

También publica una hermosa fotografía, obra del Delegado de Hacienda de esta provincia don José Racionero, que se titula «Hacia el aprisco.»

El «Mallorca» embarrancado

Un artículo

Por el interés que reviste reproducimos el siguiente artículo de *El Resumen*.

«No vamos a repetir lo que también han contado otros en todos los periódicos de la localidad. Nosotros que somos los primeros en denunciar el accidente y tomamos por propias las desgracias de los amigos, hace tiempo que previamos debía suceder una hecatombe, y con nosotros lo presentaban personas de tanto valer como don Emilio Pou y don Eusebio Estades y por eso, tan preclaros varones, hicieron los estudios, proyectos etc. etc. para valizar el bajo conocido con el nombre de *Sa Seca* por los ibicencos y en los derroteros por el *Bajo* de Santa Eulalia.

El Gobierno atendió a lo propuesto y concedió, si mal no recordamos, unas 50.000 pesetas para que se ejecutaran las obras proyectadas.

Pasó el tiempo... y un día llegó al bordo de uno de los vapores de la «Isleña» un armatoste de hierro que debía colocarse en el *bajo*. Vinieron a poco los técnicos y después de varios trabajos preliminares el armatoste fué colocado en el sitio designado, se tendieron anclas, antes de que se reanudara el movimiento, vino una ola y la caja de hierro a pesar de sus amarras, se fué a los profundos del mar a hacer compañía a la planidera campana que cuenta la conjeja.

Han transcurrido los años, y *La Seca* continúa sin valizar, y esta y no otra fué, a nuestro juicio, la verdadera causa del siniestro pues si el *bajo* hubiera estado valizado el oficial de guardia y el timonel del «Mallorca», a pesar de la oscuridad, lo hubieran distinguido a tiempo y no tendríamos que lamentar la pérdida del precioso buque, que ostenta el nombre de nuestra hermana mayor.

¡Fíjense!, por quien correspondía, en evitar el peligro, hoy la «Isleña», siente la pérdida de uno de los buques de su flota, pero considérese que estuvimos abocados a tener un día de luto como el de experimentamos con los naufragios de los vapores «Sirio» y «General Chancy». Ciento veinte vidas estuvieron a punto de perderse y solo a un milagro se debe el que tantos padres conserven hoy a sus hijos, tantos hijos a sus padres, tantos deudos a sus amigos....

Hace cincuenta años que un buque mallorquín naufragó en el *bajo La Seca*, perdiéndose totalmente, con su valioso cargamento... unos quince que el «Beatriz» de la casa Cortés de Palma, dejaba parte de su quilla en el mismo sitio, y el viernes último le fué el turno al hermoso vapor «Mallorca».

Cuando las catástrofes del «Sirio» y del «General Chancy» tanto en las islas Hormigas como en la entrada del puerto de Ciudadela se proyectaron y se están haciendo obras para evitar otra hecatombe parecida. ¿Cuándo se valizará el *bajo* de Santa Eulalia?

Nosotros desde estas columnas hacemos un llamamiento a cuantas personas de valía puedan mediar en el asunto para que interpongan su influencia al objeto de que desaparezca el peligro constante. Esperamos del digno jefe de Obras Públicas, nuestro paisano don Bernardo Calvet, que de las órdenes conducentes para la realización del valizamiento.

No queremos terminar estas líneas sin rendir el homenaje de respeto y admiración a todos cuantos con ahínco trabajaron en el salvamento de los pasajeros del «Mallorca».

Legendaria es la caridad de nuestros campesinos, hasta los que tratan de denigrarlos, la reconocen: pero aun si hubiera quien lo dudara el hecho del viernes y sábado últimos la pondría de relieve. Aun vive Ibiza, aun sus hijos son los mismos. Cuando la desgracia se cierne sobre sus semejantes es cuando se ven los bellos sentimientos, la Caridad ingotable de los hijos del pueblo de Ibiza.

Al capitán oficiales y tripulantes del «Mallorca» enviamos el testimonio de nuestro duelo por la desgracia y a «La Isleña» el de nuestro sentimiento por la pérdida del buque.—C. A. y R.

Hablando con el señor Simó

Anoche a las diez y media hablamos con el director de la *Isleña*, referente al desguase del vapor *Mallorca*, confirmándonos dicha noticia y además que dicha compañía naviera sacará a subasta el casco de dicho buque.

Al propio tiempo nos manifestó el señor Simó, que continúa el vapor *Cataluña*, salvando todos los objetos de valor del vapor *Mallorca*, colchones, mantas y maquinaria.

Las cuotas militares

El «Diario Oficial» de Guerra publicó el siguiente real orden circular: «Previendo el art. 276 de la vigente ley de reclutamiento y el 86 de las instrucciones provisionales para la aplicación de la misma de 2 de Marzo del año próximo pasado que los mozos comprendidos en el alistamiento por el reemplazo anual, que deseen acogerse a los beneficios de la reducción del tiempo de servicio en filas, habrán de solicitarlo antes del sorteo, el Rey (q. D. g.), de acuerdo con el Consejo de ministros y teniendo en cuenta que, si bien en el año anterior se concedieron prórrogas para que los interesados pudieran acogerse a aquellos beneficios, lo motivó el que muchos de ellos no habían ingresado, en el plazo prevenido, las cantidades correspondientes por ignorar, dado el escaso tiempo que llevaba la ley en vigor, los derechos que les concedía, se ha servido resolver, para general conocimiento, que, en virtud de los preceptos indicados y de lo informado acerca del particular por la Comisión permanente del Consejo de Estado, el in-

greso de las cantidades para la reducción del tiempo del servicio en filas, deben efectuarse los interesados antes del tercer domingo de Febrero del año del alistamiento, día en el que, con arreglo al art. 64 de la ley, tendrá lugar el sorteo, advirtiéndoles que por ningún motivo, sea cual fuere, se ampliará en lo sucesivo el plazo para acogerse a los beneficios de reducción del servicio en filas, y que, por lo tanto, no los podrán disfrutar los que no ingresen las cantidades correspondientes antes del citado sorteo.

Es asimismo la voluntad de Su Majestad que V. E. interese, con toda urgencia, de los gobernadores civiles de las provincias de esa región, que dispongan que se inserte esta circular en los «Boletines Oficiales» de las suyas respectivas, y que prevengan además a los alcaldes que, por edictos fijados en los sitios públicos y por pregones, donde se use tal medio de publicidad, den a conocer esta disposición, a fin de evitar los perjuicios que por ignorancia puedan irrogarse a los interesados.

De real orden, etc. Madrid 18 de Enero de 1913.—Luque.»

De Deyá

El domingo



Don Bartolomé Vallespí Llabrés

Falleció ayer á las cuatro de la tarde

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijo Don Sebastián Vallespí Capitán de Infantería, hermana, hija política, hermano político y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan que asistan al rosario que se rezará hoy á las cuatro y media de la tarde en la iglesia de San Magín y seguidamente la conducción del cadáver.

Casa mortuoria: Armadams, núm. 31.

No se invita particularmente



TODOS SE CURAN DEFORMACIONES DEL CUERPO HUMANO. Absolutamente todas se corrigen y curan rápidamente con los modernísimos aparatos del especialista **Torrent**, de éxito seguro siempre, por ser lo mejor que existe y se conoce. El crédito de todas las especialidades **Torrent** es verdaderamente real y grande, como lo atestiguan la infinidad de curaciones obtenidas y la constante recomendación de los señores médicos. El especialista **Torrent** estará en Palma y en la Fonda del Vapor únicamente el próximo sábado día 25 del mes de Enero donde podrá consultarle cualquier persona lo deseen. No dejes pues de consultarle para que de no aprovechar esta día, tendrás que dirigirte á su consultorio de Barcelona, Unión, 13

TODAS LAS ENFERMEADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la **Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Fiebre, Disenteria, Bileas digestivas, Inapetencia, Vómitos, Extrínsecos, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Bilio, Convalecencia difícil, Vómitos de las embarazadas,** y todas las enfermedades del Estómago é Intestino.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, BARCELONA

Maria Muntaner, Francisca Noguera, Antonia Fuster y otras muchas que siento no recordar, y durante el baile que dió principio á las ocho y terminó á las doce de la noche reinó un perfecto orden quedando gravado en el semblante de todos los concurrentes la mayor alegría é inolvidable recuerdo por las bondades y esquisito gusto demostrado por la señora doña Isabel Benassar esposa don Antonio que organizó la velada. — C.

El arreglo parroquial

Nuestros lectores tienen noticia de las visitas que corrió el arreglo parroquial de Mallorca.

El último número del Boletín Oficial de este Obispado publica el cuadro sinóptico de las parroquias, con el número de coadjutores y las dotaciones á cargo del Estado.

Termina publicando el siguiente estado general de Parroquias por Arciprestazgos:

Con las Parroquias se ponen sus Ayudas en letra cursiva.

Arciprestazgo de Palma
Parroquias urbanas de término.—Catedral.—Santa Eulalia.—Santa Cruz.—San Jaime.—San Miguel.—San Nicolás.—San Francisco de Asís.—Parroquias urbanas de ascenso.—Arrabal.—Marratxi.—Parroquias urbanas de entrada.—Génova.—El Terreno.—Pont d'Inca.—Sant Llatze.—So'n Sardina.—La Real.—La Soledad.—Coll de'n Rebassa.—Sant Jordi.—La Vileta.—So'n Rapiña. (15)

Arciprestazgo de Inca
Parroquias urbanas de término.—Inca.—Pollensa.—Parroquias urbanas de ascenso.—Alaró.—Alcudia.—Bini-salem.—Campanet.—Sa Pobla.—Muro.—Sancelles.—Biniatí.—Santa Maria.—Selva.—Binissanar.—Moscard.—Parroquias urbanas de entrada.—Büger.—Caymarí.—Consell.—Costitx.—Lloseta.—Llubí.—Mancor.—Santa Eugenia. (19)

Arciprestazgo de Manacor
Parroquias urbanas de término.—Manacor.—So'n Carrió.—So'n Negre.—Parroquias urbanas de ascenso.—

En el Circulo Mallorquín

La brillante sociedad «Circulo Mallorquín» abrió en la tarde de ayer sus magníficos salones para celebrar en ellos la primera matine de la serie que para esta temporada de Carnaval tiene anunciadas.

La rica ornamentación del local yease realizada con vistosas plantas y profusión de luz, presentando la fastuosidad acostumbrada.

La alta sociedad palmesana respondió á la invitación y muchas distinguidas damas y señoritas, cuya lista sería larga y fácil á omisiones, llenaron los salones de la fiesta. El sexo fuerte tenía también nutrida representación.

La orquesta ejecutó buen número de rigodones y valeses que bailó la gente joven, durante la animación hasta cerca de las diez de la noche.

De Inca

Ayer se inauguró una nueva farmacia en la calle del Comercio de esta ciudad.

La fachada del edificio ha sido seriamente transformada, y en el interior campea también un gusto exquisito, además de perfecta organización de moderno sistema en establecimiento de su clase.

Su dueño es el joven Licenciado don Jaime Armengol, hijo del abogado y Diputado provincial del mismo nombre.

No sería conveniente que el señor Alcalde prohibiera estas travessuras á los chiquillos?

Cámara de Comercio

Debiendo celebrarse en Barcelona en los días 12 y 13 de Abril próximo un Congreso de las Industrias Metalúrgicas de España, esta Cámara de Comercio lo pone en conocimiento de los industriales metalúrgicos de esta región por si desean adherirse al mismo.

El Cuestionario de dicho Congreso, es el siguiente:

1. Medidas legislativas.
2. Organización técnica.
3. Organización industrial.
4. Organización comercial.
5. Organización económica.
6. Riquezas naturales y aprovisionamientos.

La inscripción como Congresista Protector es de 100 pesetas como mínimo, con derecho á cinco títulos. La de Congresista Numerario Colectivo, es de 25 pesetas, con derecho á tres títulos. La de numerario industrial, 10 pesetas, con derecho á un título.

Las adhesiones deben remitirse á D. Eloy Detouche, Tesorero del Comité Ejecutivo (Oficinas: Cristina, 13, 1.º—Barcelona.)

LA ALMUDAINA

es el periódico de Baleares que tiene más extenso servicio telegráfico. Es el periódico que cuenta con mayor número de suscriptores. Es el periódico que publica mayor número de artículos originales escritos expresamente y exclusivamente para LA ALMUDAINA.

Comisión Provincial

Sesión de ayer

Presidida por el señor Sureda, se reunió ayer mañana la Comisión provincial.

Asistieron los diputados señores Armentol y Pons.

Vistos los expedientes promovidos por los Ayuntamientos de Santanyí, Puigpunyent y Villa-Carlos, en solicitud de que se les autorice para establecer arbitrios extraordinarios destinados á cubrir el déficit que les resulta en el presupuesto municipal para el corriente año, se acordó informar al Gobernador que puede conceder la autorización que se solicita.

Visto otro expediente promovido por un recurso interpuesto por don José Balaguer Costa, en alzada de un arbitrio establecido por el Ayuntamiento de Binisalem, se acordó informar al Gobernador que procede deestimar el recurso.

Quedó sobre la mesa un expediente

«Vida Isleña»

Ayer salió el número 22 de la revista ilustrada «Vida Isleña». Contiene extensa crónica gráfica, de la repartición de juguetes en la Peña por la Juventud Conservadora, el retrato de la eminente diva María Barrios, del decano de los camineros de España, el del Rdo. P. Miguel Mir, fallecido el 29 de Diciembre próximo pasado, fotografías de la fiesta de la Conquista, de la inauguración de un teatro en un colegio y de la Harinera Balear y una fotografía artística del

señor Darder con ameno y escogido texto que contiene un cuento traducido del francés, otro original de E. Blanco Díez, una inspirada poesía de Lorenzo Lafuente Varnell, un boceto de Luis Obrador y varias páginas selectas con escogidas poesías de Gabriel Maura, José Taronjí y José Luis Pons.

De Sociedad

De Ibiza, en el vapor *Lulio*, llegaron ayer don Guillermo Valero Pachó, don Juan Palermo Marin, don José Moles y don Damián Ripoll.

En el vapor *Rey Jaime II*, llegaron ayer de Barcelona, don Otto Ullmann y señora, don Lamberto Juncosa, don Antonio Salom, don Francisco Milet, don Carlos Walmann, don Leandro Ximenes, don Gaspar Vicens y señora y don Bartolomé Castañer.

También llegó en dicho buque la Rda. Madre E. Bisard y el señor Conde de Pius y señora.

Anoche para Ibiza, salieron en el vapor *Lulio*, don Francisco Fonollar, don Diego Navarro, don Isidro Coremias y don José Pedret.

Para Barcelona, anoche salieron en el vapor *Rey Jaime II*, don Antonio Blanes y señora, don Henri Villemann, don Francisco Arder y señora, don Ignacio Regordosa, don Mariano Regordosa, don Julia Marin, don José Salvado, don Juan Quadra y don Carlos Pérez.

También se embarcaron en dicho buque nuestro distinguido amigo y colaborador el Excmo. señor don Rafael Alvarez Seix, ex-gobernador civil de esta provincia, con sus hijas y sobrina.

De Mahón, en el vapor *Menorquín*, llegaron ayer tarde, don Bartolomé Gumbau, don José Mas, don Laureano Castilló, don Pablo Reza, don Juan Fabregas, don Ramón Costado, don Pedro Roses, don Francisco Marqués y don Eduardo Mañuel.

Anoche salieron en el mismo buque para Mahón, doña Margarita Clar, doña Catalina Jordá, don Cayetano Tejera, don Miguel Juan, don Miguel Coronel, don José Barmol, don Jerónimo Sandayí y don Domingo Ramonet.

Anoche salió para Barcelona el joven é ilustrado médico don Pedro González.

Se encuentra algo mejorado de la grave dolencia que la retiene en cama la joven y distinguida señora doña Isabel Benassar de Comas.

Ayer fué conducido á la última morada el cadáver del ex-depositario del Ayuntamiento don Jaime Moyá Palmer.

La numerosa concurrencia que asistió al entierro probó lo sentido de su muerte y las extensas relaciones de su distinguido familia.

Ayer falleció en el caserío de Son Español el señor don Bartolomé Vallespí y Llabrés.

D. E. P.

Su muerte ha sido muy sentida por cuantos tuvieron ocasión de tratarlo. Reciba su desconsolada esposa y especialmente su afilijido hijo nuestro amigo el Capitán de Infantería don Sebastián Vallespí la expresión de nuestro sentido pésame.

LA ALMUDAINA

es el periódico de Baleares que tiene más extenso servicio telegráfico. Es el periódico que cuenta con mayor número de suscriptores. Es el periódico que publica mayor número de artículos originales escritos expresamente y exclusivamente para LA ALMUDAINA.

Comisión Provincial

Sesión de ayer

Presidida por el señor Sureda, se reunió ayer mañana la Comisión provincial.

Asistieron los diputados señores Armentol y Pons.

Vistos los expedientes promovidos por los Ayuntamientos de Santanyí, Puigpunyent y Villa-Carlos, en solicitud de que se les autorice para establecer arbitrios extraordinarios destinados á cubrir el déficit que les resulta en el presupuesto municipal para el corriente año, se acordó informar al Gobernador que puede conceder la autorización que se solicita.

Visto otro expediente promovido por un recurso interpuesto por don José Balaguer Costa, en alzada de un arbitrio establecido por el Ayuntamiento de Binisalem, se acordó informar al Gobernador que procede deestimar el recurso.

Quedó sobre la mesa un expediente

promovido por un recurso interpuesto por don Miguel Gomila, vecino de Mercadal, Veterinario titular de Ferrerías, en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de la última de las citadas villas, por el que resolvió proveer dicha plaza al facultativo que tuviera residencia fija en la población.

Se acordó reclamar antecedentes sobre un expediente promovido por un recurso interpuesto por don Jorge Aguiló Forteza en concepto de director gerente de «La Palma de Mallorca» compañía mallorquina de electricidad en alzada de un acuerdo del Excelentísimo Ayuntamiento de Palma por el que resolvió instalar el alumbrado eléctrico en los suburbios de Son Rapiña, Son Serra, La Vileta y Son Lluís.

Examinado el proyecto y expediente relativos á la autorización solicitada por don Guillermo Borrás en concepto de vocal director de la Sociedad anónima *El Porvenir* para instalar en Luchmayor una Central de producción de energía eléctrica para alumbrado y fuerza motriz, se acordó informar al señor Gobernador que por el Ministerio de Fomento puede concederse la autorización que se solicita.

Se aprobaron los precios que deben regir durante el corriente mes para la liquidación de los suministros hechos por los Ayuntamientos de esta provincia, á las tropas del ejército y Guardia civil.

Fué admitida en el Hospital una reclusa de la prisión correccional.

Se acordó remitir al alcalde de Alaró, una comunicación del Arquitecto de provincia, acompañando el proyecto de reforma de alineaciones y rasantes de la plaza de la Iglesia y calle de la Montaña, de Consell.

Se acordó abonar al contratista de las obras de reparación y monda del pozo de la antigua noria del Huerto de Jesús é instalación de una bomba en el mismo, el saldo que resulta á su favor.

Se concedió permiso á la Banda de la Casa de Misericordia para que pueda pasar á Algaida y tomar parte en las fiestas que se celebrarán en Julio, dedicadas á San Jaime, patrón de dicha villa.

Se concedió permiso al Arquitecto de provincia para que pase á Sóller y estudie la reforma de la calle de Santa Teresa.

Se acordó pasara á informe del Arquitecto de provincia, una comunicación del Alcalde de La Puebla acompañando la cuenta justificada de las obras de construcción de un puente sobre el torrente de Muro.

Fueron admitidos en la Inclusa algunos niños de Pollensa.

Se autorizó al concesionario del Teatro Principal de esta ciudad para que, á su coste y bajo la inspección del arquitecto de provincia pueda construir una cabina cinematográfica.

Se autorizó á don Alejandro Jaume para retirar de la Caja provincial el depósito que tiene constituido en garantía de su contrata para el suministro de jabón á los establecimientos provinciales de beneficencia durante el pasado año de 1912.

También se autorizó á cierta vecina de esta ciudad para levantar cierto depósito.

Fueron admitidos varios niños legítimos en la Inclusa.

Se concedió permiso á dos asilados de la Casa de Misericordia para que puedan ingresar en el ejército en clase de voluntarios.

Se acordó remitir al alcalde de Sóller una comunicación del Arquitecto de provincia acompañando el proyecto de reforma de la calle de la Luna. Y se levantó la sesión.

veinte y dos horas, cuando en tiempo normal en catorce horas efectúa el viaje, motivado por el viento N. O. duro que encontró en el canal.

El vapor *Ciudad de Palma* tuvo también que suspender su salida á causa del mal tiempo.

El citado buque apesar de ello intentó varias veces emprender el viaje, pero al llegar á Calafguera tuvo que desistir.

Ayer tarde á las cinco llegó de Mahón el vapor *Menorquín* pues apesar de haber encontrado mala travesía, volvió á salir anoche para dicho punto.

A las primeras horas de la tarde de ayer calmó un tanto el viento.

LA ALMUDAINA, en Barcelona, se vende, en el kiosco «El Dorado» de la Plaza de Cataluña.

Casas para obreros

Para esta mañana á las doce está convocada de nuevo la Comisión de casas para obreros.

El objeto de la reunión es dictaminar acerca de los ofrecimientos de solares hecho por don Pedro Martínez y doña María del Carmen Saenz.

Según noticias no serán aceptadas ninguna de las dos ofertas por encontrar la Comisión el precio excesivo, pues habiendo consignadas solo en presupuesto diez mil pesetas para solares y obra de construcción, pagando aquellas á 5/50 pesetas, que es la oferta más baja, no quedaría dinero suficiente para el coste de las obras.

De confirmarse nuestras noticias se abrirá un nuevo concurso para ver si hay quien les ofrezca más baratos.

La festividad del Rey

Con motivo de ser hoy la festividad de S. M. el Rey las sociedades de crédito estarán cerradas como también las oficinas públicas.

A las once y media de la mañana en la catedral Basílica, se cantará un solemne *Te-Deum* costado por el Ayuntamiento de Palma.

Han sido invitados al mismo las autoridades civiles y militares y las corporaciones oficiales.

Las tropas vestirán el traje de gala y se les servirá un rancho extraordinario.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

Entradas

Los vapores *Rey Jaime II*, *Lulio* y *Menorquín*, procedente de Barcelona, Ibiza y Mahón, respectivamente, con la correspondencia, pasaje y carga.

Salidas

Los vapores *Menorquín*, *Rey Jaime II* y *Lulio*, para Mahón, Barcelona e Ibiza, con la correspondencia, pasaje y carga.

Quedaron despachados: Para Cabrera, el vapor *Ciudad de Palma*, que saldrá esta mañana y para Argel el laúd inglés *Nelson*, con lastre.

Esta mañana son esperados, de Mahón, el vapor *Mahón*, de Barcelona, el vapor *Beller* y de Marsella, el vapor *Isleño*.

—Esta tarde saldrá para Argel, el vapor *Miramar* y para Barcelona, el vapor *Beller*.

Robo en La Puebla

Comunican de La Puebla que el sábado último se verificó un robo en la casa que habita en la calle del Progreso n.º 10 don Julian Serra Soler.

Los ladrones aprovechando la ausencia del dueño rompieron la puerta y una vez dentro registraron los muebles rompiendo varios cajones, creyendo sin duda que encontrarían dinero, pero les salió fallido el cálculo, pues solo pudieron apoderarse de una moneda de cinco pesetas y una sortija de escaso valor.

La Benemerita practicó gestiones para ver de descubrir al autor ó autores.

CULTOS

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en San Antonio Abad dedicadas al Santo Anacoreta: Exposición á las seis; á las diez Misa mayor por la tarde á las seis y Media Rosario, meditación, Trisagio, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Soledad en las Miñonas.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en San Felipe Neri en honra de San Francisco de Sales y los Beatos Juan Juvenal Ancina; Sebastián Valré y Antonio Grassi de la Congregación del Oratorio: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa Mayor; al anochecer Rosario y Letanias, primer día de triduo, siendo el orador el Rdo. D. Guillermo Miralles, vicario de los Hostaleros y Hermano del Oratorio Parvo y reserva de S. D. M.

Empiezan en el Temple dedicadas á la Sagrada Familia; Exposición á las seis y media y enseguida continuación del mes de la Sagrada Familia; á las diez Misa mayor, al anochecer Rosario, Triduo con sermón por el Rvdo. don Andres Servera, Vicario de San Nicolás y reserva de S. D. M.

El temporal

Ayer sopló durante toda la mañana un furioso viento dificultando mucho la navegación y en parte el tránsito, á causa de la gruesa capa de polvo que levantaba en nuestras calles.

Los vapores *Rey Jaime II* y *Lulio* que llegaron por la mañana de Barcelona é Ibiza respectivamente, encontraron durante su travesía mar y viento N. O. duro, que les fué causa de llegar con retraso á este puerto.

La marejada hace varios días que reina, pues el vapor *Lulio*, en su viaje de Barcelona á Ibiza salió el lunes á las cuatro de la tarde de Barcelona llegó á Ibiza el martes á las dos de la tarde, empleando en dicha travesía

Otras funciones

En Santa Eulalia, á las doce y durante una misa empezará la novena con meditación en honor de S. Blas, día 25, al anochecer, después del Rosario, empezará otra novena dedicada al mismo santo.

En Santa Cruz, empezará un triduo de preparación á la Fiesta de la Sagrada Familia: Por la tarde á las seis Rosario, exposición, sermón por el Rdo. P. Bartolomé Caldentey, C. R., ejercicio á la Sagrada Familia con cánticos y reserva del Santísimo.

En San Jaime, al anochecer, después del Rosario, se dará principio á la novena de San Blas, con sermón por el Rdo. P. Roberto Redal, Dominico y acto seguido las devociones acostumbradas. El día 25, á las once, se dará principio á otra novena, cantada por un coro de niños.

En la Merced (hoy día 23) al anochecer, se dará principio á la novena del fundador San Pedro Nolasc, en la que habrá cánticos de Padre Nuestros, Avemarias y gozos del Santo, continuando en esta forma todos los días del novenario.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de las Mercedes en la Merced.

Santoral

Hoy—San Ildefonso arzobispo de Toledo.

Mañana—Nuestra Señora de la Paz y San Timoteo obispo mártir.

Boletín meteorológico

Día 22 á las 9 de la mañana.

Barómetro, (á las 9 m.), . . . 709 0 mm.

Termómetro, (á las 9 m.), . . . 12 0 °

Máxima al sol . . . 10 0 °

Id. á la sombra . . . 9 0 °

Mínima á cubierto . . . 11 0 °

Id. á descubierta . . . 17 0 °

Temperatura media de ayer, . . . 13 0 °

Temperatura media correspondiente al mes, . . . 10 0 °

Diferencia . . . 3 0 °

Dirección del viento . . . S.

Fuerza máxima del viento so-
bre 1 m. cuadrado en 24 h. . . 9 Kg.

Kilómetros recorridos en 24 h. . . 190

Lluvia en 24 horas . . . 0 0 mm.

Evaporación en 24 horas . . . 64 0

Humedad á las 9 (tanto pº de saturación) . . . 3 0

Ascenso del barómetro en 24 horas . . . 0 0

Desceso del id. en 24 horas . . . 2 0

Tensión del vapor . . . 8 0

ELIXIR CALLOL—El mejor recientemente.

La lotería para los artífices es en el día de «Piperazina Dr. Grau» pues era gran reembolso las libra de enfermos, era tan mística como el artemisio, cistic, gota, areolitas, mal de piedra, reuma, colico, no fricte, no fricte, no fricte, Depósito general para la Isla de Mallorca, Centro Farmacéutico.

IMPORTANTE

En los talleres de básculas y romanas de la Droguería Castelló *Bauch de S'oli*, se refinan gratis todas las balanzas, pesas y medidas usadas, durante el presente mes, para la comprobación del Piel Contraste.

Pianos Chassaing

Antigua Casa BANQUE, COLON 42.

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histérismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el **Dinamógeno Saiz de Carlos**, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortaleciéndolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

reestudiado los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, y además usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálicos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID

Se reúne el folleto á quien lo pide.

No pierden embotelladas

las aguas **FRIAS** de **VALLE DE VICHY** fuentes **SANT-LOUIS** St. Yorre, cerca Vichy, curan de verdad el **ESTÓMAGO-HIGADO-RIÑONES**

TELEGRAMAS

POLITICA

Madrid 21 á las 24

El ministro de Hacienda y los Empréstitos

El ministro de Hacienda señor Lopez Muñoz ha manifestado que es totalmente infundado cuanto se hable de empréstitos y de emisiones.

Mitines de los conjuncionistas

En los últimos días del presente mes, los conjuncionistas celebraron mitines de propaganda en Oviedo, Gijón y León.

Noticia desmentida

En el ministerio de la Guerra se niega la noticia de que el capi-

tan general de Canarias, don Emilio March haya presentado la dimisión del cargo.

Conferencia de los representantes vascos con el señor López Muñoz

El ministro de Hacienda señor López Muñoz ha celebrado una conferencia con los representantes vascos, para tratar de la tributación sobre utilidades de las sociedades navieras.

Los comisionados se mostraron propicios á tratar del aumento total de la cifra del concierto, incluyendo lo que deben pagar los navieros.

Reunión del Directorio de la Unión republicana

Esta tarde se ha reunido en la

redacción del periódico «El País» el Directorio de la Unión republicana.

En dicha reunión se han adoptado acuerdos relacionados con el estado actual de la política.

El banquete de la Comisión de Presupuestos

Hoy ha tenido lugar el banquete dado por el Ministro de Hacienda á la Comisión de Presupuestos.

Terminado el banquete el señor Moret se ausentó por tener ocupaciones perentorias, los demás quedaron conversando.

Asamblea conservadora

Dicen de Bilbao que se ha ce-

lebrado la asamblea del partido conservador de Vizcaya, presidida por el jefe del partido señor Ibarra, quien pronunció elocuente discurso explicando á los reunidos la retirada y reintegración en el partido del señor Maura.

Hizo después un llamamiento á cuantos quieran luchar contra la revolución diciendo que están completamente equivocados los que creen que en el partido conservador se persiguen vanidades.

El orador fué muy aplaudido.

Los reunidos acordaron regalar al señor Ibarra las insignias de la gran cruz de San Gregorio que le fué concedida por el Papa,

Gobernador electo de Lérida

Don Ricardo Martinez, ex-gobernador de Burgos, nombrado en la última combinación para igual cargo de Lérida conferenció con Romanones, manifestándole que dimitía el nuevo gobierno civil para el que había sido designado.

Ante los razonamientos del conde de Romanones, decidió el señor Martinez aceptar el nombramiento.

Nuevo senador

El próximo domingo será elegido senador por la provincia de Huesca don Máximo Escuder Alcalde.

Viaje de Villanueva

El próximo domingo el señor Villanueva emprenderá un viaje á Ceuta para visitar las obras públicas que allí se verifican.

Madrid 22 á las 16'30

Romanones á Palacio

El subsecretario de la presidencia del Consejo don Práxedes Zancada nos ha dicho á los periodistas que el señor Conde de Romanones le comunicó por teléfono que iba á Palacio y que no ocurría nada de particular y que por la tarde á la entrada del Consejo hablará con nosotros.

Visitas á Alba

El ministro de la Gobernación

señor Alba, recibió las visitas de los señores Gonzalez Besada, Gimeno duque de Tovar, del obispo de Pamplona, del jefe superior de policía señor Mendez Alanis y del jefe de los socialistas Pablo Iglesias.

La visita de éste el señor Alba tuvo por objeto hacer reclamaciones contra las autoridades de varios pueblos que persiguen á los obreros y por incumplimiento de la ley del descanso dominical.

Madrid 22 á las 24

Bolos que han circulado entre los comentaristas políticos

A última hora de la tarde han

circulado entre los comentaristas políticos dos bolos.

En uno de ellos se dijo que S. M. el Rey había regresado a Madrid en automóvil a las cinco de la tarde, lo cual era falso.

Luego se aseguró que ocurría algo gordo y no ha ocurrido nada.

Estos rumores llegaron a provincias, pues de algunas preguntaron si ocurría algo.

LOCKOUT EN MADRID

Madrid 21 a las 24
Junta general de los obreros albañiles -Ataques a los maestros

A las siete de la tarde se han reunido en junta general en el «Teatro Barbieri» los obreros albañiles para tratar de la actitud adoptada por los patronos del ramo de construcciones.

Todos los oradores dirigieron duros ataques a los patronos por haberles declarado el lockout. Se ha aprobado una proposición de la Junta Directiva, de no volver al trabajo.

Los patronos rechazan las bases de los obreros

En el local de la «Federación Patronal», se han reunido esta noche los patronos de los gremios de construcciones.

Se acordó rechazar las nuevas bases de los obreros proponiendo la jornada de nueve horas, manteniendo hasta el día 1.º de Febrero la fórmula de nueve horas y media y de diez horas según la época, que aceptaron en la entrevista celebrada el domingo último con el señor Alba.

Acordaron también mantener el lockout.

Amenaza de la huelga general en toda España

Esta tarde en la Casa del Pueblo se decía que de continuar el lockout, el celebrado por los patronos del gremio de construcciones, se declararía la huelga general en toda España.

Nuevo reglamento.-Anuncio

En la Casa del Pueblo se está confeccionando el Reglamento de la Federación de todas las sociedades obreras que integran el ramo de construcciones.

Se ha fijado un anuncio para el auxilio de los hijos de los obreros cerrajeros, cuyos padres se han visto obligados a ausentarse.

Madrid 22 a las 16'30

Censuras de Pablo Iglesias contra los patronos

El diputado socialista Pablo Iglesias hablando con los periodistas respecto al conflicto obrero ha censurado a los patronos que intentan propagar el «lockout» a las provincias; pues los obreros nunca han hecho tal cosa más que en casos extremos en que han ido al paro general.

Considera como una burla para los obreros metalúrgicos que los patronos discutan la media hora de jornada tratándose de un oficio que desde hace muchos años no se ha concedido a dichos obreros ninguna mejora.

Calificó de desatendida la conducta de los patronos que va contra sus propios intereses.

Sospecha que en esta cuestión se ha inmiscuido la política.

Si los patronos de poco capital dicen que pueden trabajar concediendo lo que pretenden los obreros, se extraña que las grandes empresas no puedan hacerlo.

Si los patronos pretenden destrozarse la organización obrera, se equivocan; pues resurgirá más potente alentada por los odios contra la clase patronal.

Madrid 22 a las 20

Contestación de los cerrajeros.-Acuerdo de los soldados

En la Casa del Pueblo se reunieron los obreros cerrajeros para tomar acuerdos en vista de la contestación dada por los patronos.

También se reunieron en el mismo local los obreros soldados y estuquistas acordando exigir el pago de los jornales de los días que han estado en huelga.

Mitín de planchadoras y lavanderas

El viernes se celebrará un mitín de planchadoras y lavanderas asociadas para apoyar a los obreros que están en huelga.

Impresión optimista.-Ambas partes cederán algo

La impresión dominante entre los obreros es que la huelga se resolverá esta semana mediante una fórmula.

Aunque los obreros se proponen insistir en la petición de la jornada de nueve horas es posible que si los patronos cediesen en algo, ellos rebajarían algo sus pretensiones.

Durante todo el día han continuado las precauciones adoptadas por el Director general de Seguridad señor Mendez Alanís.

Madrid 22 a las 24

Reunión de la Comisión obrera de huelga.-No habrá huelga general

Durante todo el día ha reinado gran animación en la Casa del Pueblo.

La Comisión permanente de huelga ha estado reunida toda la tarde.

Recibió ofrecimientos de la «Federación Obrera» de Bilbao. Se le contestó por teléfono agradeciendo el ofrecimiento y diciéndoles que esperen ordenes, pues hasta ahora no se ha pensado en la huelga general.

Otra huelga.-Comunicación del Alcalde

Por malos tratos del encargado de los talleres, se han declarado en huelga los obreros de la casa constructora de muebles Llombera y C.ª.

El Alcalde ha comunicado a los contratistas municipales que no pueden despedir a los obreros ni parar las obras, de igual modo que los obreros municipales no pueden declararse en huelga.

CONSEJO DE MINISTROS

Madrid 22 a las 20

Antes de la sesión.-Hablando con Romanones.-Los indultos.-Asuntos que traen los demás ministros

A las cuatro y cuarenta y cinco minutos comenzó la sesión del Consejo en casa del conde de Romanones.

Los periodistas le visitaron antes de empezar la sesión diciéndoles que no había ninguna noticia nueva.

El Consejo, les añadió terminará poco más o menos a las siete de la tarde.

Hablaremos de todo un poco y despacharemos algunos expedientes de escaso interés.

Un periodista le preguntó si se ocuparían de los indultos.

El conde de Romanones contestó afirmativamente, añadiendo que nada podía adelantarse por la índole delicada del asunto, pues había que someterlo a la resolución del Monarca.

Ignórase todavía si los indultos se concederán con motivo del Rey ó en otra fecha.

El del marino del Ferrol, añadió, está ya acordado de común acuerdo con el Rey.

Terminada la entrevista con el Presidente los periodistas se colocaron en la puerta esperando a los ministros.

Los primeros en llegar fueron los señores Luque, Navarro Reverter y Gimeno quienes dijeron que llevaban algunos expedientes sin importancia.

El ministro de Hacienda señor Lopez Muñoz dijo que nada llevaba que valiera la pena de mentar.

El de Instrucción pública dijo que llevaba el expediente de incompatibilidad suya con el cargo de Consejero de Instrucción pública, que no podía despacharlo él por sí mismo y la llevaba a la resolución del Consejo.

Añadió que antes de que terminase el Consejo se marcharía, por tener que asistir a la inauguración de curso de la Sociedad Ginecológica.

El Ministro de Gracia y Justicia ha desmentido la noticia de la próxima combinación de Prelados que publican esta mañana determinados periódicos.

El señor Villanueva manifestó que traía el expediente relativo al panteón de María Cristina.

El Ministro de la Gobernación señor Alba llegó el último y al ser interrogado manifestó que solo traía algunos expedientes de trámite.

Añadió el señor Alba, que continuaba en el mismo estado el conflicto entre los patronos y los obreros del ramo de construcciones.

Madrid 22 a las 24

Después de la sesión.-Aprobación de expedientes.-El conflicto obrero.-Sobre la crisis obrera

El programa del gobierno.-El próximo consejo

La sesión del Consejo ha durado algo más de lo que suponía el Presidente pues no terminó hasta las ocho y cuarto.

Seguidamente el ministro de la Gobernación señor Alba dió a los periodistas las siguientes referencias:

expedientes relativos al subarriendo de un local para cuartel del Regimiento de María Cristina, en Cartagena, dos indultos de pena de muerte por delitos comunes los cuales se propondrán mañana a S. M. el Rey, reservando los nombres de las provincias a que corresponden hasta que las conozca S. M. el Rey.

Se aprobó igualmente el expediente para la adquisición por suabasta de cinta telegráfica para el servicio público; otro abriendo el concurso para el arriendo de un local donde instalar el servicio de giro postal, hasta que se termine la casa de correos; otro para que por el Ministerio de Gracia y Justicia se dicte la resolución de precios de montes en el establecimiento adecuado a la enfermedad que padezcan.

Se aprobaron varios expedientes de Instrucción pública, en los que por haber intervenido como Consejero el actual ministro se ve imposibilitado de resolverlos.

Se acordó que haga el señor Alba como ministro titular que fué de ese departamento.

El señor Alba dió cuenta de cuanto se relaciona con el «conflicto obrero de Madrid, concediéndole un voto de confianza el Consejo para que siga interviniendo en el mismo y adopte cuantas medidas estime convenientes.

El ministro de Fomento señor Villanueva informó detalladamente a sus compañeros de la crisis obrera en provincias y de la marcha de las obras públicas y otras a ejecutar.

Dijo que se proponía continuar realizando viajes a las regiones más castigadas por la crisis de trabajo y estudiar directamente el medio de activar obras y cuales sean las más importantes.

Quedó ultimado lo que se ha venido llamando programa del Gobierno, que no es otra cosa que la declaración ministerial, a la usanza de Inglaterra, por estar cerradas las Cortes.

Se publicarán con tal título en cuanto lo conozca el Monarca y se ponga en limpio.

Les ha dicho también que el Gobierno ignora si mañana habrá Consejo en Palacio, pero supone que por ser una fiesta tan señalada como es la fiesta del Rey, se aplazará hasta el viernes.

El señor Conde de Romanones irá esta noche a despachar con el Monarca y tratarán de este asunto.

Afirmó que no se trató nada de personal pues cuanto se dice son ganas de perder el tiempo y gastar bromas, pues no hay en estos momentos vacantes.

LA ASAMBLEA DE LAS JUVENTUDES CONSERVADORAS

Madrid 22 a las 20

Sesión preparatoria.-Discusión para el nombramiento de la Mesa.-Discurso de Alvarez Arranz

En el Círculo Conservador de esta Corte se ha celebrado la sesión preparatoria de la Asamblea de las Juventudes conservadoras.

Presidió el acto el Presidente de la Juventud conservadora de Madrid señor Alvarez Arranz.

Este en un discurso saludó a los representantes de las distintas provincias que asistirán a la Asamblea, diciendo que en estos momentos de vacilación política deben agruparse todos en defensa del partido.

El señor Alvarez Arranz propone que se nombre la Mesa con representantes de las provincias para presidir la Asamblea que se ha de celebrar mañana.

Dicha proposición motivó discusión en la que intervinieron los representantes de Granada, Córdoba, Valencia y Pamplona, acordándose que la Mesa la constituya la Junta de la Juventud conservadora de Madrid.

El señor Alvarez Arranz pronuncia un discurso en el que hace historia de los sucesos políticos desarrollados ultimamente.

Propone la redacción de las conclusiones que deben aprobarse en la Asamblea de mañana.

También propone el señor Alvarez la redacción de un manifiesto para dirigirlo a la opinión y enviarlo al señor Maura.

El representante de Granada dice que debe pedirse audiencia al Rey para manifestarle que están a su lado.

Comisión para redactar las conclusiones

En la sesión preparatoria de la

Asamblea se acordó nombrar una Comisión compuesta de los representantes de Zaragoza, Oviedo, Córdoba, Málaga, Murcia, Granada, Valencia, Badajoz y Lérida, con objeto de que redacte las conclusiones que deben aprobarse en la Asamblea de mañana.

Visita de adhesión

Los oradores que tomarán parte en la Asamblea de mañana formarán la Comisión para visitar al Rey y testimoniarle su adhesión.

Un pergamino para Maura

Todas las Juventudes conservadoras de España contribuirán con cien pesetas para confeccionar un pergamino artístico con las firmas de todos para entregárselo al señor Maura.

La Asamblea-Maura recibirá a los asambleístas.-Actos de propaganda

La Asamblea se celebrará en el «Salón Regio» empezando a las once de la mañana.

Después de terminada la Asamblea se reunirán los asambleístas en el Círculo Conservador para acordar los actos de propaganda que deben efectuarse.

El señor Maura recibirá el viernes a los representantes que hayan asistido a la Asamblea.

MANIFESTACIONES DEL SEÑOR ALBA

Madrid 22 a las 16'30

No habrá recibimiento a la llegada del Rey.-Estado de la huelga.-Tranquilidad.-Campaña sanitaria.-Alfijo de armas en Pamplona

El ministro de la Gobernación, señor Alba, nos dijo a los periodistas que es inexacto que se prepare para mañana una manifestación de simpatía por los comités liberales a la llegada del Rey.

Añadió que el Monarca había telegrafiado que desea no se le haga ninguna clase de recibimiento; pues como llegará tempranito desea que no se moleste.

De los ministros bajarán a la Estación únicamente el Conde de Romanones y el señor Alba.

Respecto a la huelga de metalúrgicos, añadió, no hay ninguna novedad; todo está tranquilo, siguiendo las gestiones para buscar una solución.

Hasta ahora, dijo, que no le acompaña la fortuna, pero si buena voluntad.

El señor Alba ha celebrado una larga conferencia con el gobernador de Madrid para darle instrucciones para emprender una activa y enérgica campaña contra la viruela; pues aunque por ahora no hay motivo de alarma toda vez que el número de casos ocurridos, es igual de todos los años, es vergonzoso que en capital de España se haga endémica esa enfermedad, cosa que no ocurre en ninguna parte.

Dijo además el señor Alba que reunirá la Junta de Sanidad y se darán instrucciones a los delegados para que se practiquen desinfecciones.

También se impondrán multas a los médicos que no den parte de los casos que conozcan.

Requerirá además el ministro el concurso de las clases directoras emprendiéndose la revacunación.

En caso de que la gente se niegue a vacunarse, se les obligará a la fuerza, utilizando incluso la guardia civil.

Un periodista preguntó al señor Alba el fundamento de la noticia sobre cierto descubrimiento de un alfijo de armas en Pamplona, y contestó el ministro que no sabía nada, pero que había telegrafiado al gobernador de aquella provincia preguntándole si es cierto aquel rumor y caso de confirmarse le envíe detalles.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 21 a las 20

Grant temporal en Bilbao

Telegramas recibidos de Bilbao dicen que en aquella población se ha desencadenado un gran temporal de viento y agua.

El mar está imponente, habiéndose tenido que cerrar el puerto.

Se ha prohibido la salida de barcos.

Muchos buques entraron de arribada forzosa.

Los barcos que están anclados en el puerto han tenido que reforzar sus amarras en vista del temporal reinante.

Protesta de nuevos impuestos en Valmaseda

Comunican de Bilbao que con

motivo de los nuevos impuestos creados por la Diputación, se han reunido los contribuyentes del pueblo de Valmaseda acordando protestar de la conducta seguida por la Corporación provincial, la cual estiman atentatoria al régimen foral.

Los contribuyentes se negaron a satisfacer los nuevos impuestos invitando a pagarlos al Ayuntamiento, pues dicen que el vecindario atiende a los cargos municipales pagando el impuesto de consumos y otras gabelas.

Tres hombres y una mujer heridos por unos cabestros

Telegrafían de Valladolid que en Villagarcía de Campos se desmandaron tres cabestros en un cerro.

Dichos cabestros alcanzaron cerca de la población a tres hombres y a una mujer volteándolos.

Todos se hallan heridos y uno de ellos gravísimo.

Mitín Médico-escolar.-Bases aprobadas

En el «Teatro Barbieri» se ha celebrado el mitín Médico escolar con objeto de reclamar el pago por el Estado a los Médicos titulares.

El presidente de la Comisión dió cuenta de la gestión realizada y de la conferencia celebrada con el señor conde de Romanones, en la que éste les propuso que designaran una Comisión extraparlamentaria para que haga un detenido estudio y presente un proyecto al Gobierno y cite la tara suya.

Hablaron varios oradores y todos ellos se declararon partidarios de la huelga escolar.

Se aprobaron las siguientes conclusiones.

Resolver del Gobierno el urgente pago de los titulares por el Estado.

Hacer un viaje de propaganda por todas las Facultades de Medicina solicitando el concurso para la formación de una Comisión extra-parlamentaria que entregue al Gobierno un proyecto de reforma.

Solicitar el mejoramiento de la clase médica é interesar la reciprocidad de los títulos con el extranjero.

Madrid 21 a las 24

Florilegio de poetas

La sección de literatura del Ateneo de Zaragoza, celebrará una sesión extraordinaria el próximo sábado, segunda del florilegio de poetas del siglo XIX, en la que tomarán parte don Rafael Pamplona, Royo Vilanova, Eusebio Blasco y Miguel del Val.

Huelga general

En Alicante se ha anunciado una huelga general por solidaridad con los huelguistas de la casa Aznar.

Las autoridades hacen activas gestiones para evitarla.

Temporales

Ha llegado al Ferrol el vapor de salvamento «Finisterre» que salió para Portugal para auxiliar al vapor «Veronese».

Los tripulantes del «Finisterre» dicen que el mar esta imponente y que este vapor estuvo en peligro a causa del viento huracanado.

También llegaron al Ferrol de arribada forzosa, varios barcos huyendo del furioso temporal que jamas habían visto otro semejante según dicen los capitanes.

No se sabe el paradero del vapor «Leonora» que salió de Liverpool para el Ferrol con material para los acorazados, por cuyo motivo reina gran intranquilidad.

Madrid 22 a las 16'30

Visitas al ministro de Fomento

El ministro de Fomento, señor Villanueva, recibió a numerosos diputados y senadores para interesarle en asuntos de sus respectivas provincias.

El señor Villanueva llevará hoy al Consejo de ministros el expediente de anuncio de subasta del panteón de María Cristina.

La «Gaceta» de hoy publica lo siguiente:

Prorrogando las pensiones al Extranjero para ampliación de estudios é investigaciones científicas á 66 profesores y obreros.

Declarando que los dos tercios de sueldo en caso de vacante que corresponde percibir á los auxiliares sea el que corresponde al sueldo de 3.500 pesetas.

Disponiendo que varios categráticos pasen á ocupar los números del escalafón que les corresponde.

Nombrando á don Rafael Do-

mench director del Museo de Artes é Industrias.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 22 a las 22

Reunión del Consejo de Ministros frances

Paris.-Se ha reunido el Consejo de Ministros para preparar el discurso que leerá el Presidente M. Briand, fijando el programa.

En dicho discurso hará un llamamiento para la reunion de todos los republicanos.

Actitud del partido radical

Paris.-Se ha reunido el grupo de radicales acordando permanecer a la expectativa con respecto al nuevo gabinete.

Los socialistas combatirán al Gobierno

Paris.-El leader de los socialistas M. Jaurés ha declarado que el nuevo Gabinete hará política reaccionaria y que debe ser combatido sin tregua por los socialistas.

Vijaje regio

Roma.-La reina Elena acompañada de sus hijos marchará en breve á Nápoles donde pasará una corta temporada, fijando su residencia en Villa de Sonna.

Ejecución de un marino

Paris.-Dicen de Nancy que en aquella población ha sido guillotinado el marino Gerard que atropelló y asesinó a una niña de 7 años.

Los alemanes dispararán a los aeroplanos rusos

Berlin.-Según Lokal Anzeiger el Gobierno alemán ha ordenado á sus tropas que disparen contra los aeroplanos rusos cuando atraviesen la frontera.

Rusia tomó idéntica medida con los aeroplanos alemanes.

LA GUERRA EN LOS BALKANES

Barcelona 22 a las 23

Reserva sobre el resultado de una Asamblea.-El Gobierno planteó la cuestión de la paz

Constantinopla.-Se guarda absoluta reserva del resultado de la Asamblea de notables celebrada en el día de ayer para tratar de la nota de las potencias y de si debía ó no continuar la guerra.

Hoy se ha reunido el Gobierno con el Gran Consejo. Sábese que ha esta reunión el Gobierno ha planteado la cuestión de la paz mediante la cesión de Andrinópolis.

No obstante, cualquiera resolución que se adopte no será sabida hasta que la apruebe el Sultán.

Derrota naval

En Constantinopla circula el rumor que según informes del ministro de Marina quedaron fuera de combate los acorazados «Barbaria», «Targut» y «Reis» y además el acorazado «Assari Tewfik» tiene el puente derribado á consecuencia de choque.

Opinión de los embajadores sobre la paz

Londres.-Los embajadores de las potencias teniendo en cuenta las noticias que aquí se van recibiendo de Turquía opinan que el día 31 del corriente mes de Enero quedará firmada la paz entre la nación y los estados coaligados.

Crucero turco buscando refugio

El Cairo.-El crucero «Hamidie» de la marina de guerra turca se halla en el mar Rojo á donde marchó después de haber bombardeado Sira, esquivando el encuentro con los buques de la escuadra griega, se cree que se refugiara ahora en Hodeidah, que pertenece á Turquía, pues en otros puertos las leyes de la neutralidad no le permiten su estancia.

Sobre la fijación de las fronteras de Albania

Londres.-Los delegados serbios aquí venidos han entregado á M. Eduard Grey una nota en la que fijan los puntos de vista de Serbia acerca de la delimitación de las fronteras de la Albania.

Alianza rechazada

Viena.-Circula aquí la noticia de que Rumania propuso á Bulgaria pactar una alianza, rechazando ésta la proposición.

Un artículo de un diputado italiano

Roma.-El periódico «Il Mensagero» publica un artículo firmado por el diputado italiano Bisodoti en el que censura al Gobierno de Italia por el empeño

que muestra en retener las islas que quieren pertenecer á Grecia.

Los griegos ganan terreno

Atenas.-Las tropas griegas siguen ganando terreno en la llanura de Janina, pero las lluvias torrenciales que reinan en aquella región dificultan en gran manera las operaciones.

El príncipe de Grecia

Salónica.-Ha embarcado en el yate «Amfrite» el príncipe real de Grecia con su Estado Mayor con rumbo al Epiro en donde se posesionará del cargo de comandante en jefe.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 22 a las 22

Gran incendio.-Cinco almacenes destruidos.-Familias sin hogar

Esta madrugada un voraz incendio ha destruido cinco almacenes de muebles viejos pertenecientes á los vendedores de los Encantos y establecidos en la calle de Floridablanca.

A pesar de las grandes proporciones que tomó el fuego desde un principio por estar contruidos dichos almacenes exclusivamente con madera, las pérdidas no son de gran importancia, pues los objetos destruidos son de escaso valor.

Las familias de los vendedores corrieron grave riesgo de perecer entre las llamas. Su situación es muy aflictiva; se han quedado sin hogar.

Concierto del Orfeón de Bilbao en el «Palau de la Música Catalana».-Exitazo-Primera audición de un «requiem»

El Orfeón de Bilbao, huesped, como es sabido, de esta ciudad, ha dado el primero de los anunciados conciertos en el «Palau de la Música Catalana».

La sala de espectáculo estaba completamente llena ofreciendo un brillantísimo golpe de vista.

Los orfeonistas obtuvieron un grandioso éxito.

Cantaron varios cantos vascos que fueron aplaudidísimos.

Luego cantaron un «requiem» de Brahams que no se había cantado en España y que produjo una gran impresión en el selecto auditor

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar, también por los niños. Útilísima en la estitiques habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

ESTERILIZADA EL AGUA con el

TACHIOLO

El Tachiole es el antitéptico más energético que haya sido usado hasta la fecha. No es tóxico. Es inofensivo para el organismo humano. Se vende en frascos, conteniendo 50 gramos de solución dosada para esterilizar 50 litros de agua. No se necesita aparato. Útilísimo para frutas y verduras, bastando sumergirlas durante 20 minutos en agua esterilizada con Tachiole para que queden libres de todo germen infeccioso.—U.S.O.—Verter, con el mismo frasco, 15 gotas de solución (1 centímetro cúbico) en cada litro de agua que se quiera esterilizar, agitando y dejándola descansar. Después de 10 minutos el agua es perfectamente estéril, conservando su sabor, potabilidad y todas sus propiedades fisiológicas. Véase en todas las Farmacias.—Venta al por mayor: Laboratorio Químico Italiano, Aragón, 242.—Barcelona



Boca sana Dientes blancos

Se tienen siempre usando los DENTRIFICOS HIGEA

Frasco de elixir para 60 usos 1'25 pesetas.—Frasco para 120 usos 2 pesetas.

Caja de polvos dentífricos 1 peseta.—Tubo de Crma dentífrica 1 peseta.

Venta en Perfumerías, Droguerías y Farmacias.—Depósito general, J. L. Nadal, El JAPON, Constitución, 33, (Borne).—Palma de Mallorca

CASA ANUNCIADORA PALACIO, 8

En dicho centro se admiten toda clase de anuncios, reclamos, gacetillas, encajes de prospectos, etc., etc., para este periódico.—Los anuncios mortuorios se admiten desde las ocho de la mañana a la misma hora de la noche y desde las diez de la noche en adelante en la Redacción de este periódico.—Suplementos extraordinarios para anuncios mortuorios a cualquier hora del día ó de la noche, á precios de tarifa.

Ventajas positivas para los señores anunciantes

Motores

A Gasolina, Gas, Alcohol, Petróleo, etc., para toda clase de trabajos.

RIGIDOS, EXTRACTOR DE AGUA en TORRES, ETC.

Premiadas con PRIMEROS PREMIOS en todas las Exposiciones concurridas

Estos motores obtuvieron el GRAN PREMIO y MEDALLA DE ORO en el Concurso Internacional de Motores en Montpellier, consumiendo tan solo 265 GRANOS de gasolina por Caballo-Hora Mecánico según reconocimiento oficial, y fueron declarados de PRIMER CLASE. La fuerza más económica, cómoda e independiente que se conoce. Manejo sencillísimo y al alcance de todo el mundo. Es el motor que ha tenido más aceptación en todas partes y sobre todo por los SINDICATOS AGRICOLAS.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Pidanse Catálogos a VITALIS SCHLIMBACH, Ingeniero.—Almacén de Maquinaria PLAZA COMERCIAL 10 (frente Mercado Borne) BARCELONA

Isleña Marítima

Compañía mallorquina de Vapores

SERVICIO BI-MENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE PALMA-CANARIAS

Y los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Safi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes, la ISLEÑA MARÍTIMA, admitirá y despachará en conocimientos directos á for-fait, hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de Arrecife, Cabrera, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Y los días 26 al 28 también de cada mes, para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima, Palacio, 22, (bajos).

DEBILIDAD SEXUAL

Enfermedad frecuente que se acompaña en el hombre por creencia errónea a menudo debida á causas ignoradas, á veces á causas de la juventud ó excesos. Al ser abandonada por el hombre en edad avanzada, produce el más importante de los males que le aquejan, por que acarrea la debilidad de la memoria y muchos trastornos que impiden el progreso intelectual de los centros nerviosos. El poder sexual está muerto ó dormido no crea por eso que la desaparición de la función ó pérdida de su fuerza, pues solo en un estado de perfecta tranquilidad que para curarlo se necesita el uso del poderoso estimulador CORDIAL DE CHERBINA COMPLETO del Dr. Urici de Nueva York, que devuelve su actividad, sensibilidad y estado natural. Tratamiento Científico y Médico debilitado por los males de la vida moderna, el exceso de estudios, el trabajo excesivo, el uso de drogas, el uso de alcohol, etc. Se vende en las principales Farmacias y Droguerías. En Madrid: Pura Martín y Cía.—En Barcelona: J. Urici y Cía.

ATENCION

Pronto tendrá lugar un Remate en Lanerías, Géneros blancos y Artículos de punto, todo procedente de una Quiebra de una importante casa barcelonesa.—Entrada libre.—Precio fijo.

Pas de Quint, 5 y 7

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendrás canas ni serás calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.

La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.

Esta tintura no contiene ultramar de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.

Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandulilla.

Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se suaviza y se perfuma.

Se limpia, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.

conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color dependo de más ó menos aplicaciones.

Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.

La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más íntima ignora el arteificio.

Con el uso de esta agua se curan y evitan las picazones, caca la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca será calvo.

Esta agua debe usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.

En la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite retirarse el cabello y no desprende mal olor; debe usarse como si fuera bandulilla.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á las tres días toman el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.

De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Habitaciones

En el segundo piso de la calle de Miramar, núm 6 se ofrecen dos para alquilar, espaciosas y bien decoradas, con mucha luz e independientes del piso. Informarán en la misma.

Pisos

Se ofrecen dos para alquilar, en la calle de los Olivos, núm. 113 Informarán San Blas 6 3.º, izquierda.

Se alquila

Un espacio local con MOTOR y MAQUINARIA propia para tallar de esmerar y carpintería, sito en los Hostales, calle de la remolera, C/ de Capas. Dará informes el guardián del mismo.

Empleo

vacante en su casa en cada pueblo español para serónita ó casillero, con el sueldo de 150 pesetas mensuales. Mirabillosa inventores. Se necesitan dos viajeros para España. Enviar pedidos Dirección Sociedad Franco Italiana, Oporto, (Portugal).

Ford

en 1913

Producción triplicada

200.000 FORDS todos sobre un único tipo de chasis, el famoso modelo T, con motor 4 cilindros, 14 20 H² y magneto. Tan enorme producción permite, una vez más, dar

Precios reducidos

TORPEDO 2 asientos, Pesetas 4.000
TORPEDO 4 5 asientos, Pesetas 5.400
LANDAULET 8 asientos, Pesetas 7.000

En el precio se comprenden los faros, generador, faroles, cuartos kilómetros, bocinas, capotas, parabrisa y herramientas.

Agencia Española del Automóvil FORD, Gradador Esteve, 6, V.A. LENCIA, Gaviarrera, 4, Palma.

NAVEGACION GENERALE ITALIANA

Y LA VELOCE

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

DUCA DEGLI ABRUZZI, 16 Enero | RE VITTORIO, 20 Febrero.
PRINCIPE UMBERTO, 30 Enero. | DUCA DI GENOVA, 27 Febrero.

COCINA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases, contiendo con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para billar, peluquería, comedores, cuartos de baños, las eléctricas, ascensor y télegrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, lavabos, comedores, con mesa, etc.

Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOMÉ RULLAN, Plaza de la Libertad, 2, (frente al Borne).—Palma.

Gran plantel de algarrobos

Los hay para escoger de entre unos tres mil. Informes calle Valerín, horno.

Se alquila un primer piso

nuevo, grande y bien decorado, con abundancia buena agua á grifo, coladurias y pizar para lavar, situado calle de la Gloria, 13 y 15. Informarán en el piso principal.

OBRAS NUEVAS

De venta en la librería de los tres, Amengual y Muntaner.

Enciclopedia práctica de construcción moderna, por J. Clavel y J. Laroque á 4 ptes tomar en tela

Aire de fuera, por L. Rivas, 3 50 pts.

Manual del perfecto enfermero por R. Urbano, 2 ptes

La Tierra que muere, por Bazin, 3 ptes

Compendio del diccionario de la lengua castellana, por R de Aladro, 2 ptes.

La Musa del arroyo, por J. Lopez Silva, 8 50 pts

El Poema del trabajo, por G. Martínez Sierra, 3 50 pts.

Gómedias escogidas, por Hermandos Quintero, 3 50 pts

La Agonia, por J. Lombard, 4 ptes.

Cazadores y Cazaderas, por I. Morales, 2 50 pts.

CanCIÓN de cana, por Martínez Sierra, 3 50 pts.

La Raza, por M. Linares Rivas, 3 ptes

Primavera en otoño, por Martínez Sierra, 3 50 pts

Mujeres, por Octavio Picón, 3 50 pts.

LLOYD SABAUDO

El día 2 de Febrero, saldrá de Barcelona directo para BUENOS AIRES

el nuevo vapor de gran marcha

PRINCIPE DI UDINE

realizando la travesía en QUINCE DIAS.

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de peso.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, á precios reducidos

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas.

Cocina española

El día 2 de Marzo, saldrá para el mismo punto el magnífico vapor TOMASO DI SAYOIA

Para informes en Palma: calle de Mar, 49 1.º

LINEA PINILLOS

Vapores directos de este puerto para el de las Antillas para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente el día 5 de Febrero, el vapor

CATALINA

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

NOTA.—Se duplica á los señores cargadores se sirven para evitar con anticipación de la carga que tienen que embarcar, para reservarse la cabina necesaria.

Linea de la América del Sur

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

SALIDAS DE BARCELONA

VALBANERA, 28 Enero. | BARCELONA, 2 Marzo.
CADIZ, 18 Febrero. | INFANTA ISABEL, 13 Marzo.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosos camarotes de primera y segunda clase instalados sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de primera.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Almuerzo estricto.—Telégrafo Marconi.

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía señores Pizarras, Plaza de C.ª, S. en C., San Miguel, 29, Palma.

Liga de Propietarios de Fincas Urbanas

Habitaciones para alquilar

CALLE PLAZA	Nº	VISO	INFORMES	OBSERVACIONES
de las Minas San Lall	—	botiga	Socorro, 46, 1.º	lenta baja y piso
Puerta de Jesús	—	—	Ocos, 168, 1.º	C. chera para automóviles.
Corp. Mari	103	—	id. id. id.	Capacidad, agua, cocheras.
Frente San Magín	—	—	id. id. id.	Capacidad, agua, baños.
Quita	7	2.º	id. id. id.	Capacidad, agua, terrado.
Idem	5	tercera	id. id. id.	Capacidad, agua y dormitorios
Piel	22	tercera	Piel, 20, pres. y Colón, 1	Horno de pan cocer.

Véase relación general en el domicilio social: San Miguel, 18 1.º

BRONQUITIS, TOS FERINA

y toda clase de toses nerviosas y rebeldes de los catarros agudos y crónicos. curadas radicalmente con el

FERINOL

Precio del frasco: 3 pesetas.

Se vende en todas las Farmacias y Droguerías al por mayor en las Casas de Específicas.

D. posterior y venta en Palma de Mallorca: Viced de José Juan, Droguería, Marina, 30; Succesores de Boscans; Farmacia Perera, Rul y Vds Forteza, Botelleria 1 y 3.

NICOLAS NICOLAT

DENTISTA

Dentaduras, orificaciones y empastes

Precios económicos.—Calle Palmar número, 109

NO MÁS PELO BLANCO

Tintura del Dr. JIMENO

Para evitar el pelo de color castaño oscuro ó negro de caerse. Se emplea en champú, agua de tocador y alicat.

Venta en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Borne, Plaza de C.ª, 1.—Barcelona.